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深读

“我不想出名，
但会继续关注社会”
对话反对广州地铁一号线车站翻修的“举牌哥”

■人物简介

姓名：陈逸华
年龄：16岁
身份：广州市第16中学高一学生

■新闻回放

5 月 4 日、5 日，广州 16 中高一学生陈逸华公开举牌反
对地铁一号线车站翻修，指出该工程不仅破坏了“一站一
景”特色，还劳民伤财。他在地铁站派发传单，并寻求乘客签
名支持。这一举动使他迅速成为舆论关注的焦点。

5 月 10 日，地铁公司最终作出让步，表示会本着节约
原则翻修，未开工的车站没有坏的地方不会改动。

2011 年 5 月 4 日、5 日，为
反对广州地铁一号线统一化翻
新，少年陈逸华分别到广州地
铁东山口站和烈士陵园站举
牌，收集市民签名，成功让各大
媒体和市民关注地铁翻新工
程。

在接受记者采访时，这个
16 岁少年袒露了他举牌行动前
后的心路历程。

保护自己爱的

东西很正常
记者：你对地铁的感情是

怎样建立的？
陈逸华：在零碎的片段中。地

铁是一种很美妙的交通工具，你
可以看到很多人和事，世间百态。
地铁本身就有一种浪漫情愫，不
仅是一种高效的交通工具，它还
应该有自己的特色。

记者：因为这分情结，所以
看到地铁站的特色即将消失
时，就会感到心痛？

陈逸华：对。去年地铁翻修
工程招标时，我就开始关注，心
里说“要反对统一化”。到了今
年年初，杨箕站站厅一夜被拆
了一大半，让我非常痛心。那时
我每天都去杨箕站和体育西路
站拍一张照片，连续拍了半个
月左右，希望能留住一些记忆。

记者：你想留住一号线一
站一景的特色，也是出于怀旧
情结吗？
陈逸华：我觉得一站一景的

特色更能与广州的形象相匹配。
全盘现代化的话，我觉得这个城
市没有可观性。地铁寻求一劳永
逸方便维护是不可理喻的。

记者：不过你举牌引起舆
论关注的焦点是翻修工程是否
造成浪费，和你的初衷还是有
偏差。
陈逸华：当初我预料到媒体

关注的焦点会放在花费上。对我
来说风格为重、花费为轻，但对媒
体来说花费为重、风格为轻。

记者：能不能这么理解，你
反对地铁翻修统一化这件事，
出发点其实颇为感性？

陈逸华：我承认自己的思
想绝对未成熟。但我不后悔自
己的行动。地铁是我爱的东西，
保护自己所爱的东西很正常，
我会义不容辞去做。
记者：爱之深，责之切。
陈逸华：嗯，对。我平时很

留意地铁里的细节，看到它的
纰漏也比较多。比如说，像杨箕
站里的盲道等无障碍设施不完
善；开关门警示不足导致无辜
乘客被夹。我也跟地铁公司提
过很多意见。他们回复我，会跟
进，但短时间内不会改变。很多
次都是这样。

记者：所以后来你觉得公
开反对会更有效？

陈逸华：这首先是迫于无
奈，他们跟进慢，而我需要的是
快。我举牌反对，有责任感的驱
使，作为公民应该有关心社会
的心，遇到不合理的事情会有
种想改变它的心。虽然有些东
西很难改变，但总要试一下。还
有就是情感的驱使。

举牌完全是我

自己想出来的
记者：虽然你只是个高一

学生，却有敢于公开表达意愿
的勇气，并付诸行动。这是很多
人赞赏你的原因。

陈逸华：其实我做这些也
很不好意思，但我觉得我不做，
这个事情就没转机，那我就必
须去做。我先是去农讲所地铁
站发传单，别人都以为我派广
告，不屑于拿我的传单。找第一
个人签名时，我鼓起很大勇气，
忐忑了很久，后来看到一个人
比较面善，就冲上去请他签名，
还好最后是签了。

记者：越来越多人的支持，
使你感到并不是孤军奋战。

陈逸华：我有个观察，给我
签名的通常都是年轻的广州
人，上了年纪的阿姨也有，阿姨
的角度是“浪费钱”，年轻人的
角度是“很可惜、同时浪费钱”。
记得有一个给我印象很深的广
州男乘客，我在两天里遇上他
两次，我苦口婆心在讲，他很认
真在听，给我签了两次名。第二
次签时他没有跟我说他已经来
过，我认不出他，最后签了名我
发现这个名字昨天看到过啊。

记者：怎么会想到举牌这
种方式？
陈逸华：我学校对面的医院发

生医疗纠纷就有人举牌表示抗议，
我灵机一动才想起这样做，可以引
起关注。没有关注就没有下文。

记者：同时也有一些人猜
测你不过是高中生，社会经验
不足，幕后有人指使？

陈逸华：举牌反对的行为，
完全是我自己想出来的。我跟
父母说过，他们认为我的想法
是正面的，自己的意见可以表
达出来，但又觉得我过激，害怕
我惹事，会受到来自社会的伤
害，也曾劝阻过我。

记者：但你还是没听父母的
劝。

陈逸华：我想象不出来，我
不做的话会有谁去做，憋在心
里好难受。我需要引起大家关
注，对这个事情作一下检讨，保
护一号线每个站的特色风格，
破坏这些风格太可惜了。

记者：5 月 8 日下午地铁公
司约见你，是否在你意料之外？

陈逸华：刚开始没想过，但
后来媒体关注了，我就想他们

可能会找人和我谈。地铁公司
约见前我并没有太多的准备，
我自以为有理由驳倒地铁公
司。谈的时候他们对我不断地
笑，表现出很关心我的样子。但
他们都是高高在上的姿态，我
说什么，他们总是找理由来反
驳。我都蒙了，无言以对。这说
明当初我的考虑还不够成熟。
那天晚上回家后，我查了很多
资料，发现他们的回复有很多
缺漏和以偏概全的地方。

我只是一个平

凡的广州仔
记者：有人把你称为“90 后

愤青”。你自己怎么评价？
陈逸华：有时候我确实是

比较愤青。看到社会上一些现
象，比如拆骑楼，我会感到很不
服气，想发泄、想改变。但有时
候想改变并不是那么容易。在
学校，有些事情我认为不合理，
我也会去跟校方提意见。

记者：举牌事件后，校方对
你的态度怎样？

陈逸华：学校找我谈过话，
但没有叫我不要做，而是让我
保护好自己，希望我有自己独
立的想法，不要受某些方面的
唆使。父母跟校方的意见大致
一样，不想我太张扬。实际上我
真没有受到任何压力。

记者：因为举牌反对地铁
翻修而成为焦点人物，你一周
来的生活也有不少改变。
陈逸华：前几天级长跟我说

要给我发一个“六道杠”，我爆笑
一阵。但我不会飘飘然，我还是
我。我来自广州一个普通人家，
我只是一个平凡的广州仔。有些
地方我是被误读的，我根本不想
成名。这几天我像是在过着“别
人的生活”，偏离自己正常的轨
道，从没想过有那么多媒体打电
话给我。最多的时候一天接十几
二十个电话，我心里有点抗拒，
但为了让人们关注这件事，我必
须忍受这些。

记者：地铁公司现在表态
不会全部翻修，你下一步有什
么打算？

陈逸华：我希望回归我正
常的高中生活。以后找媒体的
机会应该会少之又少，我不想
自己的生活受到太多打扰，但
我还是会保持对社会的关注
度。
本版稿件据《南方都市报》

陈逸华举牌反对广州地铁一号线统一化翻修。
（资料片）


